

DEPARTAMENTO ÁFRICA

Los vínculos argentino-africanos durante el año 2007

Carla Morasso

El propósito del presente trabajo es analizar el desarrollo de las relaciones entre Argentina y los estados de África durante el año 2007, para lo cual se abordará tanto la dimensión bilateral como la multilateral en sus aspectos político-diplomáticos y económico-comerciales.

Durante el período bajo estudio, los principales esfuerzos de la política exterior argentina estuvieron dirigidos a la región latinoamericana y en este marco, las relaciones con el continente africano mantuvieron su tradicional carácter no prioritario.

A nivel bilateral, los encuentros de alto perfil con los países del *Norte de África* fueron escasos y principalmente giraron en torno a cuestiones comerciales.

En el mes de marzo arribó a Buenos Aires el Ministro de Asuntos Exteriores y de la Cooperación marroquí, Mohamed Benaissa, quien se entrevistó con el canciller Jorge Taiana para dar continuidad a las conversaciones comerciales que se habían comenzado en el 2006. Durante una segunda visita en el mes de mayo, Benaissa se reunió con el entonces vicescanciller, Roberto García Moritán y varios funcionarios nacionales¹ para analizar temas de cooperación técnica, entre los que se destacan una posible colaboración entre ambos países para que en Marruecos se incorpore la utilización de gas natural en el parque automotriz.

Con *Argelia*, en junio se intercambiaron los instrumentos de ratificación del Acuerdo Comercial entre ambos estados de octubre de 2003, que reemplazó al firmado en 1983², para demostrar el mutuo interés en afianzar las relaciones económicas y comerciales bilaterales.

Con respecto a *Túnez*, se mantuvieron consultas políticas en ese país entre el vicescanciller argentino, García Moritán y su par, Saida Chtioui, los días 25 y 26 de junio. En este caso, el gobierno de Argentina planteó, al igual que ante Marruecos, la intención de brindar cooperación técnica frente a una eventual reconversión del parque automotor tunecino para la utilización de gas natural comprimido³. El vicescanciller argentino se reunió además con el Secretario de Estado de Investigación Científica y Tecnología con quien discutió sobre la posibilidad de cooperar en materia nuclear, ya que Túnez planea la construcción de un reactor nuclear para la producción de energía para el año 2022.

También a nivel de vicescancilleres tuvo lugar en el mes de junio una reunión entre García Moritán y Harem Seif Al Nasr de *Egipto*, en la cual se señalaron las intenciones de

¹ Benaissa se reunió con los Ministros argentinos de Industria y Comercio, Agricultura y Pesca, Minas y Energía, Asuntos Económicos y Generales, y Turismo.

² El acto estuvo presidido por el Secretario de Comercio y Relaciones Económicas Internacionales, Alfredo Chiaradía y el embajador de Argelia en nuestro país, Ahcene Boukhelfa.

³ García Moritán se entrevistó además con el Secretario de Estado y Energía Renovable e Industrias Agroalimentarias, Abdelaziz Rassaa, y con el Secretario de Estado de Investigación Científica y Tecnología, Ridha Ben Mosbah.

reforzar y diversificar los vínculos en materia política, económica y científico-tecnológica. Al Nasr también estuvo reunido con representantes del congreso⁴ y brindó una conferencia en el CARI.

En cuanto a los vínculos con los *estados subsaharianos*, se destaca nuevamente la relación con Sudáfrica, siendo muy esporádicos los intercambios políticos con los demás países de la región.

En primer lugar cabe destacar que el 28 de febrero se realizó en Pretoria la Primer Reunión de la Comisión Binacional Sudáfrica–Argentina, la cual fue encabezada por ambos ministros de relaciones exteriores, Jorge Taiana y Dlamini Zuma⁵.

Con motivo de esta reunión se organizó un seminario sobre derechos humanos, titulado “Argentina y Sudáfrica: una visión compartida sobre los Derechos Humanos”⁶, y una muestra fotográfica “Imágenes para la Memoria”. Asimismo se sellaron una serie de acuerdos bilaterales sobre Asistencia Legal Mutua en Asuntos Penales, Extradición, y Cooperación Binacional en el Ámbito del Deporte y la Recreación. También se discutieron temas como comercio e inversiones, turismo, ciencia y la tecnología –particularmente sobre el uso pacífico de actividades nucleares y espaciales-, agricultura, minería y administración de parques. Asimismo, se reiteró el apoyo de ambos gobiernos al avance del acuerdo comercial entre el MERCOSUR y la Unión Aduanera de África del Sur (SACU por sus siglas en inglés).

De acuerdo al Canciller argentino, Sudáfrica es un país prioritario en el marco de las relaciones de cooperación Sur-Sur con el cual se comparten el principio del multilateralismo y valores -como el respeto por el derecho internacional y los derechos humanos, la búsqueda de la paz y la estabilidad en el mundo, la lucha contra la proliferación de armas de destrucción masiva y la lucha contra el terrorismo- como así también posiciones en torno al régimen comercial internacional, motivo por el cual ambos países coinciden dentro de la OMC en el G20 y en el Grupo NAMA 11.

Junto con la delegación argentina viajaron 43 empresas para concretar una misión comercial multisectorial -biotecnología, maquinaria agrícola, maquinaria eléctrica, productos químicos y farmoquímicos, alimentos, servicios educativos, turismo y autopartes- que pudieron mantener 200 rondas de negocios, varias de las cuales fueron exitosas en términos de acuerdos comerciales privados.

Llenando de contenido las voluntades expresadas en febrero, el 13 de julio el ministro de Educación Ciencia y Tecnología, Daniel Filmus, y el ministro de Ciencia y Tecnología, Mosibudi Mangena, suscribieron el Acta de la Primera Reunión del Comité Mixto de los Gobiernos de la República Argentina y de la República de Sudáfrica, en Ciencia y Tecnología⁷. Este convenio fue el corolario de un Workshop binacional⁸ en el cual investigadores y científicos de ambos países compartieron experiencias y conocimientos

⁴ Al Nasr se reunió con el vicepresidente de la Comisión de Relaciones Exteriores del Senado de la Nación, Rodolfo Terragno, el vicepresidente primero de la Comisión de Relaciones Exteriores de la Cámara de Diputados, Federico Storani y también con el secretario de Turismo de la Nación Carlos Meyer.

⁵ Para mayores detalles consultar Anuario IRI 2007

⁶ La organización del evento estuvo a cargo de la Universidad de Pretoria.

⁷ Entre los presentes se hallaban el secretario de Ciencia, Tecnología e Innovación Productiva, Tulio del Bono, el embajador de la República de Sudáfrica, Peter Goosen, el presidente de la Agencia Nacional de Promoción Científica y Tecnológica, Lino Barañao y la directora de Relaciones Internacionales, Águeda Menvielle.

⁸ El workshop tuvo lugar en Buenos Aires entre el 10 y el 12 de julio de 2007 y se realizó en el marco del Acuerdo de Cooperación Científica y Tecnológica entre el Gobierno de la República de Argentina y el Gobierno de la República de Sudáfrica firmado en Pretoria el 16 de mayo de 2006.

sobre agricultura, biotecnología, ciencias sociales, energía y economía del hidrógeno, nanotecnología e investigaciones polares.

Como se mencionara, tuvieron perfiles más bajos los encuentros mantenidos con representantes de los demás estados subsaharianos, pero se destaca la presencia en Argentina de la primera dama de **Angola**, Da. Ana Paula Dos Santos, durante el Mes de la Cultura Afroargentina.

Este evento que se inauguró el 2 de julio en Buenos Aires, fue organizado por el Instituto Nacional contra la Discriminación (INADI) con el apoyo de la Secretaría de Cultura de la Nación. A lo largo del mes se desarrollaron una serie de actividades artísticas y académicas⁹ que contaron con el auspicio del gobierno angoleño, motivo por el cual presidió la primera dama angoleña la apertura del Primer Congreso de Afrodescendientes argentinos, celebrado en el Congreso de la Nación¹⁰.

De acuerdo con la titular del INADI, el objetivo de las actividades fue dar visibilidad a la verdadera historia de los afro en la Argentina y revertir siglos de invisibilización de los afrodescendientes en la Argentina, tal como lo expresa el Plan Nacional contra la Discriminación. En el mismo se sostiene que la invisibilización constituye uno de los modos más sistemáticos y extremos de la discriminación, en tanto somete al silencio y a la inexistencia a un colectivo que participó en la construcción de la sociedad argentina.

En este mismo contexto, se desarrolló una Conferencia sobre la Temática Africana en el Instituto del Servicio Exterior de la Nación el día 16 de julio, en el cual participaron embajadores argentinos en la región y se discutió sobre la necesidad de incrementar los vínculos con la misma.

En cuanto a las visitas oficiales de alto rango, entre el 22 y el 24 de noviembre el canciller Taiana recibió a su par de **Guinea Ecuatorial**, el Ministro de Asuntos Exteriores, Cooperación internacional y francofonía, Pastor Ondo Bilé, con quien suscribió un Comunicado Conjunto y un Memorandum de Entendimiento relativo a Consultas de Interés Común, con el objetivo de ampliar los lazos políticos, económicos y culturales con este país. De acuerdo a Bilé, su gobierno desea desarrollar proyectos de cooperación energética, científica y técnica e implementar intercambios turísticos y educativos, siendo de particular interés para Guinea Ecuatorial el perfeccionamiento de sus cuadros diplomáticos, mediante la transferencia de experiencias del Instituto del Servicio Exterior Argentino (ISEN). En materia cultural se propuso la realización de festivales conjuntos de cine. A nivel político-diplomático se destaca la ratificación del apoyo de Guinea Ecuatorial al reclamo argentino sobre las Islas Malvinas y a la reanudación de las negociaciones con Gran Bretaña en la ONU¹¹. En el espíritu de profundizar los vínculos, ambos Gobiernos manifestaron el interés de abrir embajadas tanto en Malabo como en Buenos Aires.

Por otra parte, en el mes de septiembre, el Embajador de la **República del Congo**, concurrente en Cuba, Sr. Pascal Onguenby, presentó sus cartas credenciales y mantuvo una reunión de consulta política en la Cancillería con el objeto de analizar las posibilidades de estrechar los vínculos binacionales. Asimismo, se celebró con la **República de**

⁹ Además del Congreso sobre Afrodescendientes se realizaron talleres sobre religión, educación, xenofobia y discriminación y literatura, se organizaron diferentes espectáculos, tales como música afroargentina (Bakongo) y música afroecuatoriana (Bejuco) y se realizaron exposiciones de pintura, fotografía, teatro, música y danzas, entre otras.

¹⁰ En este acto también estuvieron presentes la Presidenta del INADI, María José Lubertino, la Vicepresidenta de la Honorable Cámara de Diputados, Patricia Vaca Narvaja, el Secretario de Cultura de la Nación, José Nun, el embajador del estado angoleño, Fernando Dito y representantes de diversas organizaciones civiles dedicadas a la defensa de los Derechos Humanos.

¹¹ Luego de la reunión el canciller argentino brindó un almuerzo para su par y la comitiva que lo acompañaba, en la cual estaban el embajador de Guinea Ecuatorial en Brasil, concurrente ante la Argentina, Teodoro Biyogo Nsue Okomo y el Secretario de Energía de la Nación, Daniel Cameron.

Namibia un Memorandum de Entendimiento sobre Cooperación en Ciencia, Tecnología e Innovación Productiva.

A diferencia de años anteriores, no fueron numerosas las reuniones que el Canciller mantuvo con representantes políticos de terceras naciones en el marco de la apertura de la Asamblea General de las Naciones Unidas. Durante su estadía en Nueva York, Jorge Taiana concretó encuentros con sus pares de España, Canadá, Andorra y Egipto. Junto con el ministro de este último país, Abu El Gheit, Taiana conversó sobre la organización la próxima reunión de Ministros de Relaciones Exteriores de América del Sur y Países Árabes, a realizarse en Buenos Aires en febrero de 2008. Además, resaltaron el buen nivel de la relación y reiteraron el compromiso de ambos países para que se concreten las reuniones de la Comisión Mixta y de Consultas Políticas.

En la *dimensión multilateral* la actividad fue más intensa. Por una parte debe señalarse la coincidente posición de Argentina en la Organización Mundial de Comercio (OMC) con varios países africanos, el desarrollo de las negociaciones entre el MERCOSUR y la SACU y el relanzamiento de la Zona de Paz y Cooperación del Atlántico Sur (ZPCAS). Por otra parte es importante mencionar la continuación de las relaciones entre América Latina y África en el marco de la Cumbre de Países Árabes y Sudamericanos (ASPA) y de la Cumbre África-América del Sur.

En materia económico-comercial, en la OMC se presentaron varios documentos relacionados con la negociación sobre el Acceso a los Mercados para los productos no agrícolas ("NAMA" en su sigla en inglés). Por un lado, una comunicación de Grupo NAMA 11 que proclama un resultado equilibrado entre los cortes arancelarios propuestos en la negociación NAMA y en la negociación de Agricultura. Por otro, una presentación elaborada conjuntamente con el grupo NAMA 11, el Grupo ACP (África, Caribe y Pacífico), el Grupo Africano y las denominadas Economías Pequeñas y Vulnerables, que enfatiza el carácter central de la agricultura en la Ronda del Desarrollo y la necesidad de asegurar un alto nivel en el acceso a los mercados compatible con los conceptos de Reciprocidad Menos que Plena y de Trato Especial y Diferenciado a favor de países en desarrollo¹².

En cuanto a las negociaciones **MERCOSUR-SACU** (Unión Aduanera de África del Sur), se avanzó durante la XI Ronda negociadora, realizada en Pretoria en el mes de octubre. Durante ésta, las delegaciones de MERCOSUR se comprometieron a realizar una revisión final del acuerdo para que sea remitido a SACU como respuesta oficial. En referencia al tema de Zonas Francas, se consideró la propuesta de la SACU de exceptuar del tratamiento preferencial a los productos procesados en las mismas. También los africanos presentaron una nueva propuesta en cuanto a certificados de origen y otra para regular las preferencias que adicionalmente concedería ese esquema a Paraguay y Uruguay. Los productos fueron incluidos dentro de un anexo, especificándose por separado los originarios en Paraguay de los originarios del Uruguay a los efectos de las respectivas preferencias, que incluyen previsiones sobre cuotas y distintos márgenes de preferencia intra-cuota. De este modo, se llegó a un punto muy cercano a la firma del Acuerdo de Preferencias Fijas

¹² Asimismo, cabe señalar que en la Asamblea de la Organización Mundial de la Propiedad Intelectual, que se llevó a cabo entre el 24 de septiembre al 3 de octubre, se aprobó la Agenda del Desarrollo, propuesta conjuntamente por Argentina y Brasil con el apoyo de numerosos países en desarrollo, entre ellos los sudafricanos Egipto, Kenia, Sierra Leona, Sudáfrica y Tanzania. Esta Agenda propone incorporar la dimensión del desarrollo a las actividades ligadas a la protección de la propiedad intelectual a nivel mundial.

Es importante mencionar en este contexto el esfuerzo trilateral del encuentro del grupo de trabajo MERCOSUR-SACU-India, que también se realizó en Pretoria el día 6 de octubre. Las partes coincidieron en la importancia de incentivar el diálogo y las relaciones comerciales mutuas, siendo un puntapié relevante para el intercambio de opiniones sobre un eventual acuerdo comercial trilateral.

En materia de seguridad internacional, es importante mencionar la renovada actividad que cobró durante el 2007 la ZPCAS. El 11 de abril la Subsecretaria de Relaciones Exteriores de Uruguay, Belela Herrera, inauguró el Segundo Taller Internacional de la ZPCAS, en el cual participaron delegados de Argentina, Brasil, Uruguay y de los 21 países del África con costas sobre el Atlántico que componen el grupo.

Continuando con las acciones para revitalizar el accionar de la zona, entre el 7 y el 9 de mayo se realizó en el Palacio San Martín el Tercer Seminario preparatorio la cumbre ministerial. El mismo fue inaugurado por el vicecanciller argentino y el Subsecretario de Pesca y Acuicultura de la Nación, Gerardo Nieto y asistieron representantes de los todos los países miembros del foro.

El gobierno argentino destacó la particular importancia del Seminario que muestra la intensificación de los esfuerzos por revitalizar la importancia de la zona como un ámbito de diálogo y cooperación entre países africanos y sudamericanos. Durante la reunión se trataron temas relacionados a la protección del medio ambiente marino, como ser el uso sostenible de la biodiversidad marina y sus recursos y medidas contra la pesca ilegal, no reportada y no regulada.

Finalmente, se realizó en Luanda, entre el 18 y el 19 de junio, la VI Conferencia Ministerial de la ZPCAS, a la cual asistieron todos los representantes de sus estados miembros. La delegación argentina fue encabezada por el vicecanciller García Moritán. En esta ocasión se propuso el relanzamiento de la zona para encontrar soluciones compartidas a las nuevas amenazas no convencionales que afectan la seguridad de los estados - tales como el tráfico de armas, drogas y personas y el crimen organizado- las cuales requieren acciones de coordinación de políticas y cooperación.

En este encuentro, que marcó el inicio de la presidencia angolana hasta el 2009, se lanzó la "Iniciativa Luanda", para revitalizar la zona. La declaración final de la reunión reconoció el derecho inalienable de los estados a desarrollar energía nuclear con fines pacíficos, resaltó el potencial de cooperación del grupo para participar en operaciones de mantenimiento de paz, al tiempo que se reiteró el compromiso con la democracia, el pluralismo político y la promoción y protección de los derechos humanos¹³. Además en el encuentro se abordó la cuestión de la reformas del Consejo de Seguridad de Naciones Unidas y nuevamente se expresó la solidaridad del grupo con Argentina por su reclamo sobre las islas Malvinas.

En relación a las cumbres bi-regionales, durante el proceso de seguimiento de la Cumbre ASPA, realizada en mayo del 2005, se realizó la III Reunión de Altos Funcionarios en las instalaciones de la Liga de los Estados Árabes, en El Cairo, los días 30 y 31 de enero de 2007, y la IV reunión en Santa Cruz de la Sierra, Bolivia, entre el 19 y 20 de julio. Asimismo, el diálogo bi-regional se mantuvo a través de Encuentros Ministeriales de Medio Ambiente (Nairobi, febrero 2007), Áreas Sociales (El Cairo, mayo 2007) y Asuntos económicos (Rabat, mayo 2007). Como la próxima reunión de ministros de Relaciones Exteriores se realizaría en febrero de 2008 en Buenos Aires, a fines de diciembre de 2007, el vicecanciller argentino mantuvo una reunión especial con los Embajadores de los países árabes acreditados para considerar los diversos aspectos organizativos y de fondo relacionados con la próxima reunión de Ministros de Relaciones Exteriores.

¹³ Se encuentra adjunto en el informe del Departamento los documentos de los últimos encuentros.

También se continuó el trabajo en el contexto de la ASA. Entre los días 16 y 18 de julio se realizó en Venezuela la Reunión de Coordinadores de la II Cumbre América del Sur – África¹⁴, donde el Viceministro de Relaciones Exteriores para África de ese país, Reinaldo Bolívar, destacó la importancia de las acciones concretas y productivas que se están desarrollando para consolidar la Cooperación Sur – Sur.

Posteriormente, se celebró en Abuja, la segunda reunión de coordinación del Foro de Cooperación América del Sur- África (ASACOF), donde se emitió la recomendación de crear una "Secretaría Pro-Tempore" y se reconoció la necesidad de iniciar actividades que aceleren la cooperación, tales como intercambios deportivos, culturales y sociales.

En relación al **intercambio comercial**, se observa un aumento sostenido tanto de las exportaciones como de las importaciones a lo largo de los tres últimos años, el cual denota la importancia creciente del continente para la balanza de pagos argentina.

Exportaciones de la Argentina valores en U\$S			
País	2005	2006	2007
Argelia	452.468.336	537.743.024	765.293.694
Egipto	558.803.253	324.130.302	577.357.666
Libia	60.223.769	83.792.692	122.532.279
Marruecos	199.614.697	232.663.541	353.113.396
Nigeria	108.388.637	158.093.004	302.734.357
Túnez	111.293.721	132.457.270	166.507.967
Angola	139.262.017	138.458.164	165.893.826
Sudáfrica	491.402.923	916.535.590	999.361.720
Importaciones de la Argentina valores CIF en U\$S			
País	2005	2006	2007
Argelia	651.879	15.826.877	19.209.457
Egipto	3.941.029	15.627.061	39.061.204
Libia	0	7.925.696	5.456.906
Marruecos	19.593.737	63.410.297	55.751.792
Nigeria	446.342	589.368	613.031
Túnez	6.335.137	9.536.140	13.493.094
Angola	46	14.548	3.229
Sudáfrica	108.941.589	118.577.877	131.252.335

Fuente: Centro de Economía Internacional en base a datos del INDEC

A modo de síntesis, puede señalarse que durante el año 2007 la política exterior argentina hacia el continente africano mostró patrones de continuidad. Excepto Sudáfrica, que es un socio destacado en la región Subsahariana, el resto de las vinculaciones bilaterales mantuvieron perfiles muy bajos, incluso fueron menos densas que en períodos anteriores.

¹⁴ Los coordinadores fueron Brasil (por América del Sur), la República Federal de Nigeria (por África), la Comisión de la Unión Africana (UA), la República de Bolivia -presidente pro-tempore de la Unión de Naciones Suramericanas (UNASUR)- y la República Bolivariana de Venezuela (Comité Nacional Preparatorio).

En cuanto a las relaciones multilaterales, la profundización comenzada años atrás bajo el impulso brasileño y venezolano continuó su camino bajo la idea de que es necesario intensificar y afianzar los vínculos políticos, económicos, comerciales y culturales bi-regionales basados tanto en los lazos históricos y culturales como en los intereses comunes existentes entre África y Sudamérica. Muestra cabal de ello fueron la revitalización de la ZPCAS, el seguimiento ininterrumpido de las cumbres ASA y ASPA, la continuidad de las negociaciones comerciales entre el MERCOSUR y la SACU y la participación de Argentina en la V Reunión del Acta de Copacabana y en la Reunión de Coordinación junto a Brasil y Chile para la realización de la Cumbre África-América del Sur -en las cuales se profundizó el trabajo de coordinación intercancillerías para el estrechamiento de los vínculos bi-regionales a lo largo del Atlántico-.

Bibliografía

BID-INTAL, "Reporte MERCOSUR", N° 12, Buenos Aires, febrero de 2008.

Fundación Instituto para las Negociaciones Agrícolas Internacionales "Boletín N° 71", abril de 2008. Disponible en: www.inai.org.ar

Conferencia de Prensa con la Ministro Dlamini Zuma y el Ministro Taiana en ocasión de la finalización de la Sesión Inaugural de la Comisión Binacional Sudáfrica –Argentina en la Residencia Presidencial, Pretoria, Sudáfrica– 28 de febrero de 2007 -. Publicado en el sitio web:

<http://www.embajadasudafrica.org.ar/homes/index.htm>

De la Balze, Felipe, "Sudáfrica importa para la economía argentina", en Clarín, 10 de junio de 2007. Publicado en el sitio web: <http://www.clarin.com.ar>

Informe Final de la I Reunión de Coordinadores de la II Cumbre América del Sur-África (ASA) –Caracas, Venezuela– 16 al 18 de julio de 2007 -. Publicado en el sitio web: <http://asa2008.mre.gob.ve>

Jefatura de Gabinete de Ministros de la Presidencia de la Nación Argentina " Memoria Detallada del estado de la Nación Año 2007", marzo de 2008.

Informe Final de la I Reunión de Coordinadores de la II Cumbre América del Sur-África (ASA) –Caracas, Venezuela– 16 al 18 de julio de 2007 -. Publicado en el sitio web: <http://asa2008.mre.gob.ve>

MERCOSUR/CT N° 3/Acta N° 01/08, LVIII Reunión del Comité Técnico N° 3

"Normas y Disciplinas Comerciales", de la Comisión de Comercio del MERCOSUR, Buenos Aires, 25 y 27 de marzo de 2008.

MERCOSUR/XXXIV CMC/DI N° 10/07, XXXIV Reunión del Consejo del Mercado Común, "Informe de la presidencia pro tempore uruguay del MERCOSUR", Montevideo, 17 de Diciembre de 2007. Disponible en:

http://www.mercosur.int/msweb/SM/Actas%20TEMPORARIAS/CMC/XXXIV_CMC_ACTA_3_07/ANEXOS/Anexo%20III%20-DI%2010-07%20INFORME%20FINAL%20DE%20LA%20PPTU%20AL%20CMC.doc

Ministerio de Relaciones Exteriores, Comercio Internacional y Culto de la Nación, Información para la Prensa Año 2007. Disponible en: www.cancilleria.gov.ar

Secretaría de Cultura, Presidencia de la Nación Argentina (2007) "Línea de trabajo por el respeto a la diversidad cultural 2006/2007", Buenos Aires. Disponible en:
http://www.cultura.gov.ar/archivos/programas_docs/guia_diversidad.pdf

A lo largo del año 2007 los miembros del Departamento África llevaron a cabo diversas actividades académicas de investigación y divulgación.